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« Il vaut mieux suivre le bon chemin en boitant
que le mauvais d'un pas ferme. » 

(saint Augustin, Sermon 141, v. 4)

1er bulletin jacquaire au monde 
avec 34 000 abonnés

VOS ANNONCES

Pèlerin cherche à racheter gîte dans le Lot sur la voie du Puy ou
sur les deux variantes Célé ou Rocamadour, à maximum 1 km
du chemin.   Thierry     famillehoareau@yahoo.fr

Je désire marcher avec un groupe et faire le chemin de Compostelle. 
J'habite Montpellier, j'ai 70 ans et je voudrais que mon projet voie 
le jour. C'est la première fois que ferai ce chemin.  Cordialement. 
Josette    josetteetrobert.estevenon@gmail.com

VENT DE FACE

Vent de face                                   
Qui me vole mon chapeau             
M'enveloppe et me glace les os     
Qui fait couler le nez                      
Et dessèche le gosier                      
Qui gerce les lèvres                        
Et me transperce comme un 
glaive.                                

Vent de face                                   
Balayant d'immenses espaces        
Dégradé vert des champs de 
céréales,                            
Des arbres rares et rabougris          
Dans le marron des labours d'un 
printemps gris.           
Marche rapide où le pas s'allonge, 
Chacun plongé dans ses songes.    

Vent de face                                   
Qui rend l'avancée difficile            
Le pas hésitant, malhabile              
Qui fait le sac plus lourd                
Et donne le souffle court                
Qui rend le but si lointain              
Alors qu'il est à portée de main.     

Vent de face                                   
Qui me fait rentrer en moi              
Tout au long de ce chemin de foi   
Tout au fond de mes pensées         
Dans cette marche insensée           
Je pense à ceux qui me devancent 
En communion avec eux j'avance. 

Vent de face                                   
Qui me vole mon chapeau             
Pour le déposer à Santiago.

Sur le chemin d’Arles (via Tolosana/GR653), 
gite sur le bord du chemin 

La Maison éclusière du Sanglier devient un gîte pèlerin.

L’association  «  Les  Amis  des  Chemins  de  Saint-Jacques  en
Occitanie » accueillera cette année les pèlerins de Saint-Jacques-
de-Compostelle  dans  la  Maison  éclusière  du  Sanglier.  Ce
bâtiment se trouve dans la commune d’Ayguesvives sur la voie
d’Arles, à une étape avant Toulouse en passant par le Canal du
Midi ; il date de 1752 et est classé aux Monuments Historiques
depuis 1998.
L'association a signé une convention d’occupation avec les Voies
navigables de France (VNF). pour donner une seconde vie à cette
maison. Des travaux de réhabilitation et de mise aux normes ont
été nécessaires, plomberie (création d’une seconde salle d’eau et
d’un  second  WC),  reprise  totale  de  l’installation  électrique  et
réaménagement  des  pièces  pour  accueillir  une  douzaine  de
pèlerins et un hospitalier bénévole. Les adhérents ont achevé les
travaux de menuiserie, rebouchage, peinture de nettoyage avant
de meubler les différentes pièces.

Depuis le 31 mars 2023, un hospitalier y accueille les pèlerins qui
arrivent soit par le canal (variante habituellement utilisée en cet
endroit) soit par le GR 653 en arrivant de Baziège.

Le  11  avril  je  vais  partir  pour  un  nouveau  périple  de  1200
kilomètres  sur  le  chemin  du  Levant  qui  relie  Valence  à  St-
Jacques-de-Compostelle.
Cette longue marche aura un sens tout particulier puisqu’elle aura
pour but de venir en aide à Raphaël, ce petit garçon de quatre ans
et demi atteint d’une maladie génétique rare très invalidante, cette
maladie  génère  une  épilepsie  sévère  et  un  retard  neuro-
développemental important, il est non verbal, il ne marche pas et
a besoin d’une surveillance permanente, de la rééducation et des
stimulations régulières pour améliorer son quotidien.
Petit Panda, la mascotte de Raphaël,  m'accompagnera.
N’hésitez pas à vous rendre sur la page de l’association À petits
pas pour Raphaël, la partager et faire  preuve de générosité.
Erick Causse 

https://www.facebook.com/profile.php?id=100087946687080
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Militia Christi Compostelle recherche des bénévoles pour accueillir cet été sur le Chemin du côté
de Monistrol d’Allier

Si le pèlerin trouve gîte, couvert et accueil sur le Chemin de Saint-Jacques, en revanche hélas bien des églises lui
restent fermées. En 2013, l’évêque du Puy-en-Velay, alors chargé de la pastorale des pèlerinages sur les chemins
de Saint-Jacques à la Conférence des évêques de France, a chargé l’association Militia Christi Compostelle (MCC)
d’une mission d’accueil dans le secteur de Monistrol-d’Allier, à une bonne journée de marche du Puy.

MCC n’offre d’autre service au marcheur qu’un sourire, un verre d’eau, un coup de tampon sur la créanciale, une
invitation à la visite du sanctuaire qui l’accueille, et la prière des heures selon l’heure de la journée  ; ni gîte ni
couvert, mais bien plutôt la rencontre sous le regard de Dieu.
Depuis 2013, ses volontaires se relaient en équipes durant la haute saison d’été à raison d’une semaine pour
chacune d’entre elles. Pendant une semaine, du dimanche au dimanche, ils partagent les heures, la prière et la vie
de tous les jours. Certaines équipes comptent en leur sein un prêtre qui célèbre chaque jour. Elles sont présentes
aux grandes fêtes votives du pays.

Cet été, nous espérons de nouveaux bénévoles hospitaliers. Rejoignez-nous !
Contact : Michel Rostagnat (06 75 78 42 18) ou Gérard Gleizes (06 72 46 37 71)

Vendredi 12 mai 2023 de 19 h 30 à 22 h à la Chapelle Notre-Dame-des-Anges – Forum104
(104, rue de Vaugirard – 75006 Paris), voir aussi en page 3 de ce bulletin 

Organisation : l’hebdomadaire Le Pèlerin, Compostelle 2000, la Société des Amis de Saint-Jacques et le Forum104,
en partenariat avec La Procure, dans le cadre du cycle « Des chemins et des hommes »
Programme : Spectacle d’une heure suivi de la dédicace du livre Gratitude, carnet d’un acteur-pèlerin, ainsi que de 
la visite des stands des quatre structures organisatrices autour d’un verre de l’amitié.
Rens. : communicationlepelerin@groupebayard.com ou tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104)

Arnaud Pelletier est Acteur-Pèlerin. Animé par un désir de simplicité, de lenteur et d’intimité avec le public, il 
diffuse ses spectacles à pied, renouant avec la tradition ancestrale du théatre itinérant. Depuis 2019, il a portés 
ses spectacles sur plus de 1800 km à pied sur les chemins de Compostelle. Cette année entre le 14 mai et le 3 juin, il 
reliera Rocamadour à Aire-sur-l’Adour en 20 étapes et spectacles. En avant-première ce 12 mai à Paris, il dévoilera 
la nouvelle version du spectacle et puis reprendra son bâton de pèlerin et ses contes, puis partira sur le chemin.

Il est l’auteur du livre Gratitude, carnet d’un acteur-pelerin. « Il y a bien longtemps de cela, des oiseaux se 
rendaient en pèlerinage. Ils venaient de partout. Une quete les avait réunis : ils étaient à la recherche d’une 
nourriture qui puisse rassasier leurs ames. Sept vallées les attendaient. À chacune d’elles un conte leur fut 
révélé... »
À travers contes, poesies, textes de la mystique chretienne et experiences du chemin interieur, cette grande epopee 
inspiree de La conference des oiseaux du poete persan Attar devoile les etapes d’un voyage initiatique.

Le 12 mai à Paris en avant-première et puis de Rocamadour à Aire-sur-l'Adour du 14 mai au 3 juin 2023
Retrouvez toutes les dates et les étapes sur www.arnaudpelletier.net

C'est décidé ! Cet été commencera pour moi la grande aventure des chemins de Compostelle ! 
Je  souhaite  débuter  cette  aventure,  idéalement,  sur  les  conseils  des  bénévoles  de  l'association
Compostelle41, au Puy-en-Velay. Le problème : habitant près de Romorantin-Lanthenay, ce n'est pas très
pratique d'aller en transport jusqu'au Puy. 

Je recherche donc conseils, partages avec celles et ceux qui ont réussi à s'y rendre déjà ;) et puis, sait-on
jamais s'il y a des possibilités de covoiturage aux dates suivantes : aux alentours du week-end 8 juillet
2023, entre le 6 et 9 pour le transport afin d'entamer le premier jour de marche le 10 juillet.

Je serai ravie, également, de retrouver sur place des pèlerines et pèlerins qui débuteront, tout comme moi, 
leur aventure là ou qui arriveront à cette date au Puy. 
Pour se retrouver, vous pouvez me contacter à brigitte8masson@gmail.com
Au plaisir de partager, Bon "Camino" à tous, Brigitte
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Spectacle « Les Oiseaux de Compostelle » d’Arnaud Pelletier

« Les Oiseaux de Compostelle » :  tel est le nom du spectacle (contes, poèmes, textes de la mystique
chrétienne) que donnera Arnaud Pelletier à la chapelle Notre-Dame-des-Anges, au Forum104 (104 rue
de Vaugirard, Paris VIe) le vendredi 12 mai (de 19h30 à 22h).  Apres avoir joue ce spectacle sur les
chemins  de Saint-Jacques  durant  l’ete  2022,  Arnaud Pelletier  nous presentera  ici  la  premiere  de sa
nouvelle tournee (Rocamadour-Lourdes), qui commencera quelques jours plus tard.
Organisation : l’hebdomadaire Le Pèlerin, Compostelle 2000, la Société des Amis de Saint-Jacques et
le Forum104, dans le cadre du cycle « Des chemins et des hommes »
Entrée : 8 euros (inscription conseillée)
Inscriptions : https://www.lepelerin.com/chemins-pelerinages/l-actualite-des-chemins/chemins-et-
pelerinages-les-rdv-pelerin-de-l-annee-6674
Rens. : communicationlepelerin@groupebayard.com ou tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104)

…………………………..
Week-end à Vézelay

Les 17 et 18 juin, les Fraternités monastiques de Jérusalem, en partenariat avec Le Pèlerin, proposent un
week-end à Vézelay (Yonne), sur le thème « Pèlerins : vivre l’esprit du chemin ». Au programme : table
ronde avec Anthony Grouard et Anne-Laure Timmel, animée par Gaële de La Brosse ; atelier d’écriture
avec Marie-Hélène Tréheux ; marches ; visite de La Cordelle, de l’église Saint-Jacques d’Asquins et de
la basilique Sainte-Marie-Madeleine ; offices ; concert.
Tarif : 100 euros par personne (hébergement et nourriture) + 30 euros (participation aux activités).
Rens. et inscriptions : 03 86 33 22 14 (hôtellerie monastique) 
hotellerie@basiliquedevezelay.org

…………………………..
Tro Breiz et Mont-Saint-Michel : deux nouveaux livres !

• Tro Breiz, ma Bretagne intérieure, de Xavier Accart
En projetant d’effectuer le Tro Breiz, ou « tour de Bretagne », Xavier Accart ignore que ce sera aussi le
moment de rendre les clefs de la maison de son enfance. Faisant ses adieux à une petite île de la baie de
Morlaix, il s’en va donc, à la fois libre et deracine. Il marchera en solitaire, pendant vingt-six jours, sur
plus de six cents kilometres, entre littoral sauvage et campagne verdoyante. Au fil des pas, les rencontres
avec des inconnus et la decouverte de lieux sacres inspirants le conduisent à explorer une Bretagne
interieure. Un recit fondateur qui mêle emotion, humour et esperance.
(Éditions Salvator, coll. « Chemins d’étoiles », 180 p., 17,50 euros, en librairies le 11 mai)

• Guide spirituel du Mont-Saint-Michel et de ses chemins, sous la dir. de Marie-Ève Humery et Gaële de
La Brosse
Réalisé  par  une  cinquantaine  d’acteurs  du  renouveau  spirituel  du  Mont-Saint-Michel  et  de  sa  baie
(religieux, historiens, pèlerins, artistes, etc.), ce guide  a pour but d’inviter les visiteurs – qu’ils soient
touristes, simples curieux ou pelerins – à decouvrir les richesses insoupçonnees de ce haut lieu de la
chretiente. Apres avoir rappele son histoire et evoque l’archange qui a preside à sa construction, ces
auteurs proposent huit itineraires sur le Mont et dans sa baie, à travers la description du patrimoine, des
interviews et des meditations. Un descriptif et un carnet de route des chemins montais (pedestres ou
cyclistes), une courte fiction et un guide pratique completent ce panorama. Ce livre en main, les visiteurs
penetreront  dans l’intimite de ce site inspirant, phare qui attire  à lui  les êtres en quête de beaute et
d’esperance.
(Éditions Salvator, 200 p., 12 euros, en librairies le 11 mai)

[Soirée autour de ce guide le mardi 16 mai au Prieuré du Mont-Saint-Michel à Ardevon, de 19h à
21h – Rens. : 06 61 14 23 39]
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Merci  pour  votre  bulletin,  toujours  intéressant.  En  particulier  l’article  de  M.  Chaband  (N o 246)  et  les  deux
commentaires du No 247 ont attiré mon attention, pour avoir marché avec mon épouse en septembre 2022 au
milieu des différentes « catégories » de pèlerins.

Je suis d’accord que dans l’esprit il faut s’accepter les uns les autres et j’admets bien volontiers que chacun fait le
chemin, ou une partie seulement, à sa façon, en fonction de ses moyens et du temps dont il dispose.

Mais j’en ai quand même un peu souffert lors des dernières étapes, au moins à partir de Léon.

Le problème c’est que les marcheurs des derniers « 100 km »,  voire plus, sont souvent des groupes et qu’ils
réservent leurs hébergements à l’avance. Moyennant quoi les marcheurs au long cours, dont nous faisions partie,
qui vont au rythme de leur forme, ne fixant pas leurs étapes à l’avance, après 7 ou 8h de marche pouvaient se
retrouver sans hébergement le soir.  Très désagréable et facteur de stress, voire d’antipathie envers les «  petits
sacs » ou les valises à roulettes qui sont déjà arrivés.

Donc ok pour  chacun son chemin  mais  il  faudrait  que les  places  en auberge soient  gérées  différemment,  en
obligeant à conserver un certain pourcentage de places, non réservables pour les pèlerins qui ne planifient pas tout
à l’avance.

Pour conclure, oui à la diversité des pèlerins mais non à la tendance de réserver de plus en plus les places en
auberge à l’avance.  Jacky Furlan

Pèlerin...

Je ne fais pas partie des censeurs qui veulent différencier les « vrais pèlerins » pour qui « plus c’est dur, plus c’est 
catho », des « touristes », terme utilisé par les premiers parfois avec dédain.  Non, je voudrais relever le sens de la 
démarche qui est tout de même de « sortir de sa zone de confort » à tout le moins.

Ce que je voudrais faire percevoir, c’est que le pèlerin fait vœu de désinstallation, comme d’autres font vœu de pauvreté.
Mais il y a moyen de le vivre de bien des manières. Le moine, par exemple, fait également ce vœu… mais il n’a pas de 
souci à se faire pour le lendemain.  Le S.D.F. ne fait pas ce vœu, mais il ne sait de quoi le lendemain sera fait… Il s’agit 
donc de prendre conscience que la démarche pèlerine n’est pas à mesurer au nombre de kilomètres parcourus ou à 
l’exploit physique, mais à la capacité à vivre la désinstallation, l’inconfort, l’insécurité. Donc tout le contraire de cette 
réduction de la religion à devenir un cocon rassurant…

L’enjeu se situe à la racine de notre démarche. Et elle marque la différence entre une « simple » randonnée – mais je 
suis persuadé qu’il n’existe pas de « simple » randonnée, car toute randonnée, même motivée par de simples 
considérations sportives, touristiques ou ludiques, implique une certaine dose de ‘rupture’ – et une démarche de 
pèlerinage.   

Remontons à l’étymologie : du latin peregrinus : étranger, de pereger, parti pour un pays lointain, de per, outre, au-delà,
et ager, champ. Il s’agit donc d’une « démarche Abrahamique » : « Abraham partit sans savoir où il allait ; et c'est parce 
qu'il ne savait pas où il allait qu'il savait qu'il était dans la bonne voie. » dit saint Grégoire de Nysse, reprenant en partie 
la Lettre aux Hébreux (11, 8) : « Grâce à la foi, Abraham obéit à l’appel de Dieu : il partit vers un pays qu’il devait 
recevoir en héritage, et il partit sans savoir où il allait. » Nous sommes bien dans une expérience, si pas collective, du 
moins « communautaire »… mais avec des distinctions de convictions qui, pour moi, sont étrangères à la démarche.  
SAUF s’il s’agit d’une confrontation enrichissante.

Je rencontre la même difficulté quant à la classification des pèlerins entre « Religioso y otros », « Religioso » et « No 
religioso » (pour reprendre les termes utilisés dans le rapport annuel statistique de Santiago) : parfois les nuances ont 
l’épaisseur… d’un papier à cigarettes. N’en déplaise aux zélateurs des replis identitaires de tous poils ! Pour moi, 
l’expérience la plus fondamentale du chemin est celle d’appréhender un monde, des rencontres, des personnes d’une 
toute autre façon que ce que généralement les infos nous les montrent. En positif ! Et mon malaise vient de ce que les 
classifications, catégorisations m’y renvoient, à ce monde qui réfléchit en termes « clivants »…
 
Michel SERRES disait « À mesure que l’on avance en âge, on sait que le plus précieux de la vie est imprévisible. 
La vie est glorieusement improbable. Laisser ouvert cet improbable autour de soi, c’est peut-être cela l’expérience.
L’expérience, en effet, consiste moins à savoir réagir dans les situations déterminées qu’à savoir accueillir la chose
devant laquelle on n’aura aucune réaction. »  Vivre le chemin, c’est exactement cela !

P. Christian WIJNANTS   christian.wijnants@gmail.com 



« Lapelerinedesaintemere » est repartie pour son 10ème chemin de Pèlerinage.

Départ de Toulouse le 26/10/22 vers Conques par Montastruc, Gaillac, Cordes-sur-Ciel et Villefranche-
de-Rouergue, en empruntant la Via Garona. Le tracé Gps et la liste des hébergements par l'association
Occitanie m'ont bien aidée, nuits dans quelques accueils pèlerins ouverts, chez les sœurs de Monteils, ou
chez l'habitant.

Parcours entre les vignobles sinistrés et de jolis sentiers sous la chaleur, quelques beaux dénivelés surtout
autour de Cordes-sur-Ciel puis dans la montée pour rejoindre le GR65 avant de descendre sur Conques.

Arrivée à Conques, 22 ans après la 1ère fois, cette fois-ci je peux dormir chez les Prémontrés et apprécier
leur  accueil,  la  spiritualité  des  lieux,  les  attentions  des  hospitaliers  et  la  sympathie  d'un  groupe  de
migrants en séjour.

Une journée de repos riche : messe, visite guidée des hauteurs de l'abbatiale et des vitraux de Soulage,
cérémonie d'hommage à Pierre Soulage avec officiels et beaucoup d'Aveyronnais, musée des reliques de
Ste-Foy. Il a beaucoup plu mais le soleil est apparu quelques fois pour montrer la luminosité des vitraux...

Après les 2 nuits passées à Conques, je suis partie vers Figeac puis Rocamadour, alternant logement en
hôtel, petits apparts et logement dans des communautés religieuses (Gramat et Rocamadour). Un gros
orage le matin, avec éclairs et trombes d'eaux, m'a obligé de marcher le long de la route de Gramat vers
Rocamadour, moins risquée que les sentiers pierreux sous les arbres...

Les 2 nuits à Rocamadour m'ont permis de bien m'imprégner de ce lieu impressionnant de spiritualité. J'ai
pu participer à plusieurs offices et déambuler sur les différentes parties du Sanctuaire dans et autour de la
Cité, ayant emprunté de nombreuses fois le grand escalier monumental.

Bien entendu, j'ai reçu la Sportelle, médaille remise aux pèlerins à pied, à la fin de la messe.
Chez les Sœurs, j'ai côtoyé une pèlerine et une retraitante, notamment lors des repas ou pauses dans la
cuisine à disposition.  Les sœurs m'ont remis aussi la Rocastella,  diplôme équivalent à la Compostela
délivrée à Saint-Jacques-de-Compostelle ou au Testimonium délivré par le Vatican, tous 2 réservés aux
pèlerins à pied ou cyclistes.

De nouveau aidée du tracé GPS et d'une liste d'hébergements, je suis repartie de Rocamadour par le
GR652 le vendredi 11/11 en direction d'Agen par Gourdon et Salviac.
Avant de passer les méandres du Lot, j'ai appris que le pont de Touzac était fermé pour longtemps suite à
un accident. Après Salviac, j'ai donc rejoint Tournon-d'Agenais et le GR652 en traversant le Lot à Puy-
l'Évêque vers Agen près de chez moi.

J'ai visité de jolies bastides lotoises ou lot-et-garonnaises, mais beaucoup avec commerces fermés ou peu
nombreux, alors je prenais des provisions avec moi aussi souvent que possible.
Quelques accueils pèlerins (dont le gîte de Pujols), quelques petits hôtels, ou logements chez l'habitant.

Pascale, lapelerinedesaintemere,  Gers

Après plusieurs Camino, je voudrais suivre aussi les pas de saint François d'Assise, mais son vrai 
chemin, celui de La Verna à Assise, et pourquoi pas prolonger jusqu'à Rome (il y a là aussi un 
François). Je n'ai pas trouvé de livre en français donnant des informations sur ce chemin, ni la 
route (apparemment mal balisée), ni les hébergements possibles. L'un d'entre vous pourrait-il me 
donner des renseignements concernant cette route?

Un grand merci d'avance. Daniel Van Acker  vdan25@gmail.com
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